
 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 
CONSELHO GESTOR DO PARQUE MUNICIPAL DA ACLIMAÇÃO 
 

ATA DA 18ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO PARQUE DA ACLIMAÇÃO 
(Biênio 2023/2025) 
 
Local: Refeitório da administração, rua Muniz de Souza, 1.119 
Data: 27/04/2025 
Horário: 9h-10h30 
 
Relação dos conselheiros presentes: 1. Felipe Soares Neris, Gestor, Representante da Secretaria 
Municipal do Verde e do Meio Ambiente (SVMA); 2. Ana Cláudia Cavalcante Gomes, Conselheira 
Titular, Representante da Associação de Preservação do Cambuci e Vila Deodoro; 3. Cláudia 
Santana Martins, Conselheira Titular, Representante dos Frequentadores; 4. Fábio Lúcio Sanchez, 
Conselheiro Titular, Representante dos Frequentadores; 5. Paulo Fasanella, Conselheiro Titular, 
Representante dos Frequentadores 6. Rosângela Zanon Monteiro, Conselheira Titular, 
Representante dos Frequentadores. 
 

Relação dos conselheiros com ausências justificadas: 1. Neiva Maria de Paula, Representante da 
Subprefeitura da Sé; 2. Nicole de Souza Santos, Representante do DPH*; 3. Maria Rosa Lombardi, 
Conselheira Titular, Representante dos Frequentadores. 
 
* A coordenação do Departamento de Patrimônio Histórico (DPH) passou a exigir que a chefia da SVMA solicite a 
presença dos representantes do DPH nas reuniões dos Conselhos quando as pautas dizem respeito ao DPH/Conpresp. 
O Conselho Gestor do Parque da Aclimação enviou uma solicitação à SVMA para que esta, por sua vez, solicitasse a 
participação das representantes do DPH nas reuniões, mas não recebeu resposta. 

 
Relação dos conselheiros ausentes: Adriana Dall Onder, Representante da Secretaria Municipal de 
Educação. 
 

Relação dos frequentadores presentes: 1. Alexandre Lage; 2. Cláudia Esper – Tênis Clube Paulista 
e Rotary Aclimação; 3. Cleusa Euzébio – Tênis Clube Paulista. 
 
Pauta: 

 

1. Informes do Parque e do Conselho  
 

A secretária Cláudia Martins comenta que retiraram duas das lixeiras ecológicas que haviam sido 

instaladas na frente do parque, na rua Muniz de Souza, e pergunta para onde elas foram. O 

conselheiro Fábio Sanchez complementa dizendo que reclamou, na última reunião, da lixeira que 

ficava obstruindo a calçada perto do portão e pediu para o gestor a colocar depois da esquina para 

não atrapalhar. O gestor Neris responde que, dessa forma, a lixeira atrapalharia os vendedores de 

água de coco e que as lixeiras acabaram sendo levadas para outro local, longe do Parque.  

 

O gestor informa que a Polícia Militar realizará três apresentações no Parque em maio, no quiosque, 

com bandas e coral. No próximo domingo a banda irá se apresentar. Neris fica de passar as datas 

das apresentações para o Conselho. 

 

2. Eleições Unificadas dos Conselhos Gestores de Parques 

 

A secretária informa que o prazo de inscrições foi prorrogado pela segunda vez, agora até 10 de 

maio. Acrescenta que no Parque da Aclimação já há número suficiente de candidatos inscritos para 

representar os frequentadores: treze até a última consulta que ela fez ao site. Entretanto, não temos 

 



ainda a inscrição de nenhuma entidade/associação/movimento. Comenta que muitas pessoas e 

também entidades/associações/movimentos estão encontrando dificuldades para fazer a inscrição. O 

que os representantes da Secretaria do Verde e do Meio Ambiente (SVMA) aconselham é que se 

envie mensagem pelo “Fale Conosco”, mas, em alguns casos, isso não está sendo suficiente para 

dirimir as dúvidas. Declara, como membro da Comissão Eleitoral, que havia entendido que iriam 

criar um grupo para a Comissão durante as inscrições, mas que isso não foi feito. Considera que a 

existência de um grupo de Whatsapp ou e-mail reunindo os membros da Comissão Eleitoral teria 

sido importante para que os membros da Comissão pudessem encaminhar dúvidas de candidatos, e 

sugere que isso seja feito nas próximas eleições. 

 

3. Questões de Manutenção 

 

A secretária informa que um dos problemas que havíamos listado para tratar com a Coordenação de 

Gestão de Parques e Biodiversidade foi consertado: a ponte da Ilha do Recanto do Saci. Todos 

celebram esse conserto. 

 

Em seguida a secretária pergunta ao gestor se há alguma novidade em relação aos demais 

problemas constantes da lista.  

 

O gestor responde que, sobre a questão do lago japonês, o engenheiro talvez venha ao parque nesta 

semana para verificar as rachaduras. Sobre o conserto do telhado do pergolado e a limpeza da 

cancha de bocha não há novidades. O conselheiro Paulo Fasanella relata que a conselheira Ana 

Cláudia, representante da Associação de Preservação do Cambuci e Vila Deodoro (APCVD) fez 

uma pesquisa e comprou uma amostra de pastilhas para os bebedouros. Entretanto, o tamanho não é 

o correto e elas são mais translúcidas do que as atuais. Ana Cláudia diz que vai dar seguimento à 

pesquisa. Paulo relata que um bebedouro foi parcialmente derrubado por um caminhão da Sabesp. 

Cláudia diz que a Sabesp terá de pagar o conserto. O gestor diz que já está conversando com eles 

sobre isso. 

 

A secretária menciona novamente o encaminhamento da reunião de fevereiro do Conselho, pelo 

qual o Conselho decidiu solicitar reunião com a Coordenação de Gestão de Parques e 

Biodiversidade. Relata que enviou e-mail para a coordenadora com a lista de demandas, solicitando 

a reunião, mas não houve resposta. Na reunião de março, o Conselho decidiu dar mais um tempo 

para que ela respondesse, já que a coordenadora estava sobrecarregada. Entretanto, até agora não 

houve resposta. Na reunião anterior o Conselho decidiu redigir um texto relatando todos esses 

problemas para possível envio à imprensa, ou para programar/preparar uma possível vistoria de 

vereadores ao Parque, com a presença da imprensa. A proposta foi aprovada por unanimidade. 

Cláudia informa que esse texto foi redigido, mas que os conselheiros representantes da sociedade 

civil resolveram, para não criar problemas para a administração do Parque, não assinar enquanto 

Conselho, mas como “conselheiros representantes da sociedade civil”. Trata-se de um texto listando 

os sete problemas mais graves do Parque da Aclimação: 

 

I. Reparos no prédio da administração 

II. Conserto do vazamento de águas pluviais do bosque 

III. Limpeza da cancha de bocha 

IV. Resolução do problema da entrada de lixo e areia no lago 

V. Informações sobre os processos referentes ao terreno da rua Pedra Azul, 200 e acesso ao 

terreno por parte dos funcionários do Parque 

VI. Conserto do pergolado anexo à cancha de bocha 

VII. Reparo do laguinho do Jardim Japonês 

 

O texto detalha cada problema e os esforços do Conselho Gestor por obter respostas da Secretaria 

do Verde e do Meio Ambiente (SVMA) sobre sua resolução, esforços esses que não tiveram efeito. 

 

A secretária propõe, no entanto, que, antes de levar esse texto à imprensa e vereadores, o Conselho 

solicite uma audiência com o Secretário do Verde para conversar sobre esses problemas.  



A conselheira Rosângela Zanon enfatiza que são problemas muito graves e os moradores da região 

não têm conhecimento deles.  

 

A proposta de solicitação de audiência com o Secretário do Verde é aprovada por unanimidade. 

 

Fábio pede para registrar seu estranhamento com o fato de o Secretário do Verde não se preocupar 

em visitar um dos parques mais frequentados da cidade. Afirma que o dever dele é perguntar o que 

precisamos e como está o Aclimação, pois ele já visitou vários parques e ainda não veio aqui. Paulo 

concorda e enfatiza que o secretário realmente visitou vários parques, mas o nosso é esquecido. 

Rosângela ressalta a ideia de informar os frequentadores e realizar atividades com sua participação, 

pois nem todos participam das reuniões. 

 

 O gestor relata que o diretor da Divisão de Gestão de Parques Urbanos (DGPU), Antônio Carlos 

Alves Correia, veio até o parque, verificou como está o prédio da administração e assistiu aos 

vídeos mostrando os alagamentos durante as chuvas. Explica que já temos ordem de serviço para 

fazer reparos paliativos, como reforma do telhado, iluminação e outros. O ideal seria fazer a obra 

completa, mas, já que não se consegue fazer isso agora, ao menos dar condições mínimas para que 

tudo permaneça funcionando. O diretor da DGPU, sr. Antônio Carlos, verificou os problemas, mas 

não deu prazo para a execução das obras. Neris diz que informará o Conselho quando algo for 

realizado. 

 

A secretária informa que foi nomeada uma nova diretora da DGPU, Marcella Carmona Wahl 

Rontani Migliacci, talvez para atuar junto com o sr. Antônio Carlos Alves Correia. Cláudia 

considera isso positivo, pois Marcella tem sólida formação ambiental, e o Conselho terá, então, 

alguém a quem se reportar. 

 

4. Questões de Manejo e Limpeza 

 

A secretária indaga se há alguma novidade sobe o vazamento de águas pluviais no bosque. Fábio 

relata que os conselheiros do Conselho Participativo Municipal da Sé conversaram com o professor 

Arruda na Subprefeitura da Sé, que ficou de enviar uma equipe para verificar a situação. Nenhuma 

data foi fornecida ainda. 

 

Sobre a reforma do gramado da prainha, o gestor diz que vai verificar com a engenheira agrônoma 

da SVMA, Flávia Barretto, quando vai liberar o gramado para os frequentadores.  

 

Paulo faz ao gestor um histórico do debate sobre a destoca de árvores no Parque da Aclimação, 

relatando que havia ficado combinado que a Potenza removeria um tronco por mês, mas até agora, 

vários meses depois, retirou apenas uma. Paulo reforça a necessidade de retirar esses troncos, 

sobretudo nas áreas mais visíveis, locais em que pode haver acidentes com os frequentadores. O 

gestor diz que vai verificar. 

 

Cláudia reclama que a área reservada para a compostagem virou um lixão. Diz que, se for para ser 

uma compostagem, esta precisa ser aperfeiçoada e ter um lugar adequado. A frequentadora Cláudia 

Esper, do Rotary Aclimação, diz que o Rotary apresentou um projeto de compostagem no Parque da 

Aclimação, mas depois não houve um acordo com a prefeitura para levar o projeto adiante. 

 

5. Questões referentes ao lago 

 

A secretária relata que não está entrando água do córrego Pedra Azul no lago e há risco de que isso 

provoque nova mortandade de peixes. Insiste em que isso precisa ser resolvido imediatamente. O 

gestor informa que a Sabesp está fazendo a troca do equipamento; houve uma troca de funcionários 

e o novo funcionário não sabe operar a comporta. Acrescenta que vai conversar com o sr Mário, 

engenheiro da SVMA, para resolver essa questão. Paulo reforça a necessidade de cuidados com o 

lago, pois este continua recebendo lixo dos dois córregos e agora nem a água do Pedra Azul está 



recebendo. Relata o histórico da transformação do lago em piscinão e termina ressaltando que as 

aves continuam morrendo por terem lixo preso nos bicos. 

   

Sobre os aeradores: Cláudia conta que em 2023 houve uma mortandade de peixes e foi por isso que 

recebemos os aeradores. Atualmente, entretanto, apenas um está funcionando. O gestor informa que 

um dos aeradores está em conserto na engenharia, e o outro ainda está aguardando a chegada do 

cabo.  

 

Sobre a segunda grade de anteparo que foi solicitada pela administração para o Jurubatuba, o gestor 

diz que vai continuar cobrando da SVMA. Diz que isso não será, no entanto, uma solução, porque, 

quando chove forte, a água passa por cima.  

 

6. Perguntas e sugestões dos frequentadores 

 

A frequentadora Cláudia Esper se apresenta dizendo que é do Tênis Clube Paulista e convida todos 

a visitarem o clube. Diz também que é do Rotary Aclimação e convida os conselheiros a 

participarem das reuniões do Rotary nas terças-feiras. A frequentadora Cleuza Euzébio também se 

apresenta, dizendo que também é do Tênis Clube Paulista. 

 

7. Pauta da próxima reunião e cronograma das próximas reuniões 

 

A secretária propõe que a próxima reunião seja de balanço do mandato: cada conselheiro relatando 

sua experiência. A proposta é aprovada por unanimidade. 

 

8. Encaminhamentos:  

 

1. O Conselho aprova, por unanimidade, a solicitação de audiência com o Secretário do Verde para 

conversar sobre os sete problemas graves no Parque da Aclimação, listados acima no ponto 3 

(responsável: secretária); 

2. Sobre a água do córrego Pedra Azul não estar entrando no lago, o gestor se compromete a 

conversar com o sr. Mário, engenheiro da SVMA, e com a Sabesp para tentar resolver o problema 

(responsável: gestor); 

3. Verificar qual o cronograma dos consertos paliativos que serão feitos no prédio da administração 

e no laguinho do Jardim Japonês (responsável: gestor); 

4. Dar seguimento à pesquisa de pastilhas para substituir as atuais pastilhas dos bebedouros 

(responsável: conselheira Ana Cláudia); 

5. Verificar a questão da destoca de árvores com a Potenza (responsável: gestor). 

 

Nada mais havendo a tratar, a primeira secretária do Conselho Gestor, Cláudia Santana Martins, 

encerrou os trabalhos da 18ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque (Mandato 2023-

2025). 

São Paulo, 5 de junho de 2025 

 

CLÁUDIA SANTANA MARTINS 

Secretária do Conselho Gestor, com a ajuda da 

transcrição parcial feita pelas conselheiras Ana 

Cláudia Cavalcante Gomes e Maria Rosa 

Lombardi 

 

 



Conferência: 

 

FELIPE SOARES NERIS 

Gestor do Parque da Aclimação 

Coordenadora do Conselho Gestor 

 


